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日本家电亏声一片

主持人：目前，日本的索尼、夏普、松下、
日立、东芝等家电企业都在2月下旬提前宣布
了陷入“经营赤字”的消息。于是日本已失去
世界家电市场的主导权的言论充斥着各大媒
体版面，那么，各位如何看待日系家电企业大
幅亏损，日本家电产业的冬天真的来临？

陆刃波：从全球来看，日资彩电企业
集体衰退并出现巨亏局面，不是偶然的，
企业的战略决策直接影响着企业自身的
发展。至于2011年亏损原因，均归结于
日本3月大地震，以及日元升值和全球市
场环境不佳的影响。但实际上大部分日
本家电企业在技术方面相比已没有了先
进性，尤其是业务份额较大的电视业务，
无力与中国企业竞争。

庞亚辉：此次日本家电企业全面亏
损，3·11大地震是一个原因。但是，市场
需求的不足，也是一个不可忽视的因
素。日本国内市场狭小，而出口是日本
经济发展的主要方式，但一直忽视市场
的开拓。随着经济的衰退，尤其是美国
和欧洲经济的衰退，导致亏损也不足为
奇了。

李韬：尽管日本家电企业将业绩欠
佳的主要原因，归咎于日本大地震以及泰
国发生的洪水灾难。但过于强调追求产
品完美，造成价格在国际市场失去竞争优
势，加上开拓新兴市场步伐缓慢，因此在
全球呈现连战连输的困局是巨亏的根本！

日本家电财报齐亏
是陷落还是转型？
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在上世纪80年代，日本的家电企业可以称得上是傲视全球。然而，最近日本的索尼、夏
普、松下、日立、东芝等家电企业都在2月下旬提前宣布了陷入“经营赤字”的消息，这是否说
明日本家电企业的辉煌已不存在？国内家电企业又该如何应对这一市场格局？

日本品牌生机何在主持人：在上世纪80年代，日本的家
电品牌可以称得上是傲视全球，然而近几
年，日本家电品牌竞争力以及市场份额却
逐渐被中韩企业反超，曾经的辉煌已不复
存在，那么，各位认为日本家电品牌是否还
有未来？

陆刃波：面对严峻的市场形势，日系家
电巨头在未来不但要将原有亏损项目“止
血”，还要挖掘新的经济增长点来“造血”，
同时还要面对三星、LG为代表的韩系厂商
冲击，未来形势堪忧。但亏损额度会减少，
要翻身至少要三五年。

庞亚辉：如果继续按照传统的经营理
念发展下去，日本家电企业的经营状况将
变得每况愈下。反之，如果能在经营模式
上进行变革，通过产业重组为企业注入活
力，加强产品创新等，那么日本家电企业在
未来还有一线生机可存。

李韬：日本制造业会走到今天这一步，还
有一个很重要的原因，是缺少领袖型的经营
者。日系家电企业的经营模式和策略越来越
不适应当今的经济现状是限制它们发展的主
要原因，未来，如果继续坚持保守的经营策略，
它们将会越来越不适应中国市场。

国产家电机遇来临主持人：众所周知，去年东芝把墨西哥
液晶电视厂卖给了仁宝；NEC PC也被联
想并购；松下的三洋白电出售给了海尔。
如今日本电子企业的全面亏损，这对中国
企业的发展来说，是否是一个很好的机遇，
要抓住机会崛起。

陆刃波：近年来，中国国内电子市场的
需求，依旧长盛不衰，这正好可以解决日本
国内生产过剩的问题也大大缓解日本此次
的经济大亏损，中国企业正好可以利用这
个优点，抓住机会，以国内的大市场为法
码，换取核心技术与全产业链的布局。这
不仅能促进国内市场的发展，更把国内电
子产业推向了一个更高端的层面。

庞亚辉：虽然日本电子巨头的光环已

不再闪耀，但是这并不意味着，中国的电子
就能超越日本电子。国内电子产业链还有
许多不完整，缺乏技术创新，是国内电子企
业发展的障碍。如今，日本电子企业衰退，
国内企业就要凭着自身强大的市场，缔造
一条完整的产业链与推动一些技术创新，
就能谋求更好的发展。

李韬：在技术、管理、成本控制等环节，
国内制造业的经验都相对匮乏，国内制造
企业要想寻求突破，必须迈过这几道槛。
在家电制造这个行业里，技术和管理成为
制造企业能否突破的关键因素。如果国内
制造业在技术和管理上无法提高，即便日
本制造业衰退了，也不会成为国内制造业
的机会。

事件：东阳、力度被检不合格

日前，广东省质监局通报抽查加热器
产品结果显示，东阳电暖器、力度电暖气、
钰皇多功能电暖炉、暖洋洋多功能电取暖
桌产品被判不合格。

点评：提醒消费者在购买室内加热器
产品时，优先选择具有较好信誉或者较高
知名度的品牌。在购买过程中，要注意产
品使用说明和产品标志是否规范齐全，购
买时应认准 3C 标志，同时还应注意产品
的配件是否齐全。

事件：TCL集团净利润16.71亿元

2月28 日，TCL 集团发布 2011 年年
报称，实现营业收入 608.34 亿元，净
利 润 16.71 亿 元 ，较 上 年 同 期 增 长
253.73%。

点评：着眼于工业能力、技术能力和
全球化运营能力，全面提升企业面对未
来的综合竞争能力，是 2011 年提升的主
要原因。而建立了“4+6”新产业架构，将
使产业化进一步明晰，也是大幅度的增
长的原因。

事件：53%智能电视功能被闲置
近日，市场研究公司 NPD 调查显示，

只有 47%的用户将他们的智能电视接入
互联网，而53%智能电视功能被闲置。

点评：目前消费者仅对智能电视的
部分功能感兴趣，比如社交网络和游戏，
这些应用都很简单。但涉及到部分需要
输入的操作，人们更愿意使用笔记本电
脑和移动设备。而且丑陋和混乱的用户
界面也可能是用户对智能电视缺乏热情
的原因。

新增5000网点抢日系市场

日本电子企业的亏损给中国出让了
一定的市场份额。对此，今年计划新增
3000 个彩电专卖店，在三四级市场新增
5000个网点，以抢夺日系品牌市场。

——TCL集团董事长 李东生

并不惧怕苹果进入

传统彩电企业并不惧怕苹果，毕竟电
视更注重家庭共同使用的功能，苹果的理
解未必有彩电企业深刻。另外，苹果的高
价位也决定了无法抢占彩电市场太多份
额，因为中国多样化的消费群体对价格便
宜的智能电视需求很大。
——长虹多媒体产业公司董事长 林茂祥

传统蓝光产业“将死”

蓝光马上就要被市场淘汰了，大量厂
商已经转型提供新的、更加便捷的服务。
快要没落的产品一般走到这一步，价格会
逐步走低。蓝光马上就过时了，蓝光播放
机卖到三四百元肯定会被市场淘汰。

——乐视网COO 刘弘

商标从防范转向投资

如果是创新的产品或者概念，就一定
要在第一时间做好知识产权的保护工
作。因为保护知识产权不光是意识，还是
一种企业战略，尤其是在海外竞争中。

——科盈管理有限公司总经理陆平骏
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近日，海尔在变频技术发源地日本成立最
大变频研发中心，这有助于巩固和提升海尔空
调全方位的领先优势。

据悉，该中心目前已吸纳数十位当地拥有
30余年空调研发经验的高级专家入主研发中
心，主要负责变频空调的企划、系统设计、结构
设计、电控设计以及品质评价等各项工作。该
中心成立的同时，也取得了首项创新成果，一
项能解决变频空调多项技术难题的“宽带无氟

变频技术”。
“深入变频发源地，不仅能掌握最先进的

研发技术，也能接触到最一流的品质管理，这
有助于巩固和提升海尔空调全方位的领先优
势。”海尔空调全球研发负责人表示。

据研发中心专家介绍，这一技术成功应用
后，将大大改善变频空调在制冷、制热、静音等
方面的效果，大幅提高变频空调的节能性能，
为消费者带来更多的便利和舒适。特别是在

中频运转时，较普通变频空调节能59.3%，是目
前全球最节能、最领先的变频技术。

海尔空调的目标是要将研发中心打造成为
中国品牌在日本的最大最专业的变频研发机构，
并实现其作为变频技术输出平台的行业地位。

海尔方面表示，将通过这一中心的正式启
用和多项创新成果输出，为提升全球空调技术
创新水平和实力、完善全球化技术研发体系提
供有效支持。 朱江华

建研发中心

海尔空调占领变频技术制高点


